

ellos preferentemente los templos, cuyo uso de bóvedas debe abandonarse, etc. Es de hacer notar también que todas las anteriores recomendaciones se refieren de una manera individual a los distintos tipos de construcción, más no se proporcionan indicaciones de conjunto acerca de la mejor urbanización de las ciudades o poblaciones de alguna importancia, y que tengan por objeto defenderlas de la destrucción ocasionada por los temblores. Las láminas contienen, una, la carta sísmica de la República Mexicana, y la otra, diversas figuras que ilustran de manera muy clara los procedimientos de cimentación, construcción de muros y techos, mejor trabazón de vigas, etc., etc., recomendables para obtener una construcción fuerte y segura.

No cabe duda que estas sugerencias, bien probadas por la experiencia, contribuirán notablemente, de ser llevadas a la práctica, a disminuir el número de pérdidas —ya muy grandes— de vidas y bienes de todas clases motivadas por los sismos. Sería de recomendarse que el Gobierno o los gobiernos locales hicieran de carácter obligatorio todas las medidas que allí se recomiendan.—R. A. G.

*POSADA, Juan de la C.—Geografía Humana (Antropogeografía).—Ediciones de la Revista "Universidad Católica Bolivariana".—Medellín, Colombia.—1941.—334 págs. y 4 mapas a colores.*

Se advierte a primera vista que el autor de esta publicación es un geofísico más que un antropogeógrafo, y así lo confirma la breve nota de presentación del Profesor Posada, ingeniero de la Universidad de Berkeley y catedrático de geología en la Escuela Nacional de Minas de Colombia, y por otra parte, la gran extensión que dentro de su tratado da a la Geofísica en detrimento de la Geografía Humana propiamente dicha, pues si bien es cierto que la Geografía Física explica la Antropogeografía, no creemos que sea necesario entrar a una explicación tan extensa y de características marcadamente descriptivas como la que aquí se hace sobre el suelo, las aguas oceánicas y la atmósfera de nuestro planeta, sino simple-

mente exponer aquellas conclusiones de la Geografía Física que se relacionan en forma inmediata y concreta con la distribución de los grupos humanos, los elementos naturales de su riqueza y las modalidades que de aquellos derivan, en lo general de las especiales condiciones del medio que habitan.

Mas no es nuestra intención desconocer mérito alguno a la obra del Prof. Posada, pues todo lo contrario y a pesar de lo ya expuesto y de algunas deficiencias de orden técnico que advertimos en su libro, o simplemente diferencias de criterio, tales por ejemplo, la vaguedad con que define a la Geografía; la extensión a veces restringida y a veces absorbente que le asigna, y a las referencias más o menos frecuentes a una "verdad revelada de acuerdo en todo con la ciencia", muy raras ya en libros científicos modernos, así sean éstos católicos; consideramos la publicación aquí comentada como uno de los mejores textos que se han escrito en castellano, en estos últimos años y con destino a la enseñanza de la materia en los colegios superiores. Modestamente dice su autor en la introducción a la obra "que no pretende haber descubierto nada nuevo, y que sólo el plan de la obra —un tanto distinto de lo acostumbrado— y la extensión que le ha dado a ciertos capítulos relativos a cuestiones que son fundamentales en su concepto, es lo único que le pertenece". Sin embargo nosotros opinamos, que aún sin contener grandes novedades la obra en cuestión, ha hecho en cambio, una encomiable labor de recopilación por medio de la cual ha divulgado muchos datos y noticias de importancia que generalmente no suelen figurar en obras similares, y ha producido, por lo consiguiente —con datos que no son nuevos— una obra novedosa y sumamente interesante, que une a su mérito científico y literario una presentación material bella y correcta. Los mapas a colores que acompañan a la obra son todos relativos a cuestiones de Geografía Física.

R. A. G.

#### CATEDRA ALEJANDRO KORN

Continuando en el cumplimiento de su propósito de extender y perfeccionar sus actividades tanto en lo concerniente a la cultura desinteresada como a sus resonancias sociales, el Colegio ha resuelto crear, con el nombre de CATEDRA ALEJANDRO KORN, un órgano destinado a centralizar y agrupar aquellas iniciativas de índole filosófica que requieran continui-